

JOURNEE MONDIALE DU JUDO



Journée Mondiale du Judo : qu'est-ce donc ?

La fédération internationale de Judo (FIJ) a en charge l'organisation des championnats du Monde, la gestion des Jeux Olympiques, l'harmonisation des règles internationales, etc. Elle participe au développement du judo dans le monde par des aides et/ou des actions. En fin d'année 2010, la FIJ annonçait le lancement d'une journée événementielle mondiale : la « Journée Mondiale du Judo ».

Le judo de la FIJ est un sport, avec des compétitions médiatisées, mais il est avant tout à la base, un merveilleux moyen d'éducation, d'apprentissage physique, intellectuelle et morale. Le judo a sa propre culture, son patrimoine, ses coutumes et ses traditions. Nous le savons tous très bien, c'est le judo de nos Dojo !

Cette journée est faite pour permettre de médiatiser les actions en faveur des valeurs du Judo de par le monde à tous les niveaux possibles, pour promouvoir une prise de conscience globale des valeurs du judo et de son système éducatif auprès de tous les clubs de judo et de tous les judokas, par le biais des fédérations membres et à l'aide des outils de communication modernes (site web de la FIJ, réseaux sociaux, etc.) Les clubs de judo seront invités à prendre des mesures "dans" et "en dehors" de leur club.

Elle se devait d'avoir un emblème, un symbole, un signe de reconnaissance particulier et pour cela, c'est dans sa propre histoire qu'elle l'a trouvé.

Le judo moderne, issu des anciens arts martiaux, est un sport de tradition basé sur un code moral qui n'est pas qu'un concept. Ce code moral est même la colonne vertébrale de l'activité. La notion de respect, qui était le thème de la première édition de la Journée mondiale du judo, est peut-être la plus forte parmi tous les judokas.

Sans respect, rien n'est possible !

La confrontation pacifique qu'est le judo ne peut avoir lieu sans respect mutuel. L'un des symboles et une application concrète parfaite de ce respect est le salut. Il ouvre une session de judo, la ferme et entre les deux, les maximes de Jigoro KANO "Entraide et prospérité mutuelle" et " Le meilleur emploi de l'énergie" deviennent possibles. C'est pourquoi a été choisi le salut, matérialisé par deux judokas inclinés tourné un vers l'autre comme logo de la Journée mondiale du judo.



La date choisie, qui devait être un marqueur fort, s'est imposée naturellement pour être le 28 octobre. Pourquoi le 28 octobre ?

Je ne vous l'apprends pas, elle correspond à la date anniversaire de Jigoro KANO (naissance le 28 octobre 1860 à MIKAGE et mort le 4 mai 1938 sur le bateau l'Hikawa-Maru). Seulement voilà, le développement du judo dans le monde aura été rapide, et cette date reprise dans de nombreux livres sur le judo, ne serait pas vraiment la bonne.

En effet, notre calendrier fonctionne d'après le calendrier grégorien¹, le calendrier japonais fonctionne sur un héritage de la CHINE qui utilisait un calendrier luni-solaire (nengo) et les années souvent prenaient le nom de l'empereur en place et s'arrêtaient à sa mort.

¹ Le calendrier grégorien est un calendrier solaire conçu à la fin du XVI^{ème} siècle pour corriger la dérive séculaire du calendrier julien jusqu'alors en usage. À la demande de Grégoire XIII, c'est Christophorus CLAVIUS qui prépara les bases d'un nouveau calendrier depuis 1579.

Sans vouloir reprendre l'historique du JAPON, voici le calendrier japonais de la période qui nous concerne :

- Époque d'Edo 1603-1868 : 1615 Ère Genna / 1854 Ère Ansei / 1860 Ère Man'en / 1861 Ère Bunkyū / 1864 Ère Genji / 1865 Ère Keiō.
- Empire du JAPON 1868-1945 : 1868 Ère Meiji / 1912 Ère Taishō / 1926 Ère Shōwa.
- État du JAPON 1945 à aujourd'hui : 1989 Ère Heisei / 2019 Ère Reiwa. La nouvelle ère impériale japonaise a son nom « Reiwa ».

Les deux idéogrammes définissant l'ère de l'empereur Naruhito, qui débuta le 1^{er} mai 2019, impliquent les notions « d'harmonie » et de « paix ».

Donc, si on transpose comme cela doit être fait le calendrier japonais sur le nôtre, il faut comprendre que Jigoro KANO est né le 28^{ème} jour du 10^{ème} mois de l'an 1 de l'ère Man. Cependant, il y a un léger décalage dans le temps, dû au changement et à l'adaptation de calendrier, ce qui correspond sur notre calendrier au 10 décembre 1860. Nous devrions donc commémorer la date anniversaire de Jigoro KANO le 10 décembre, et non le 28 octobre.

Pour autant, la date est-elle plus importante que la démarche la Fédération Internationale de Judo ? Nous pouvons répondre par la négative.

Depuis 2011, la FIJ a proposé plusieurs thèmes.

Lors de la première Journée Mondiale du Judo, dédiée à tous les judokas de la planète, c'était « Le respect » (2011). Il y a eu ensuite « Judo pour Tous » (2012), « Persévérance » (2013), « Honneur » (2014), « Unité » (2015), « Judo pour le Monde » (2016), « Courage » (2017), « Amitié » (2018).



Plus de 40 millions de personnes pratiquent le judo dans le monde entier quotidiennement. La FIJ compte 200 fédérations nationales membres et 5 unions continentales. Cette force vive peut, si elle est canalisée, faire de grandes choses pour le monde et ses habitants.

Cette année, le choix du thème est « Planter un Arbre ». Au premier abord, cela semble n'avoir rien à voir avec notre discipline, et pourtant, bien au contraire, nos valeurs transmises dans nos clubs s'appliquent aussi dans la vie, nous participons à la formation des citoyens de demain... C'est un très beau challenge.

Les arts martiaux enseignent beaucoup et au-delà de la discipline elle-même. Respect de soi, des lieux, des partenaires de pratique, de notre environnement, de la société humaine et animale. Nous parlons ici d'actes qui font que l'être humain est *respectable* !

La transmission et la pratique du judo ne se limitent pas à la porte des dojos. Les judokas du monde entier sont d'abord et avant tout des citoyens qui appliquent ce qu'ils ont appris à l'école, en famille et sur le tatami, et qui sont déterminés à préserver leur environnement en agissant pour la planète, et c'est agir pour notre avenir et celui des générations futures.

La campagne lancée par la Fédération Internationale de Judo se déroulera tout au long de l'année 2019. Chaque judoka, club, comité, ligue ... est invité à planter un arbre pour symboliser l'importance et l'urgence de la préservation de notre planète.

Pourquoi est-il important que ce message passe dans nos clubs pour cette Journée Mondiale du Judo 2019 ? Nos pratiquants sont avant tout des citoyens en devenir.

- Faire connaître notre action sur le plan départemental, régional, national (Fédération FFJDA) et international (FIJ).
- Faire connaître notre sport, et augmenter notre nombre de licenciés, pour continuer à faire vivre notre club.
- Permettre de lutter contre l'inégalité d'accès au sport.
- Valoriser nos petits clubs, nos villages
- Trouver de nouveaux partenaires ou mécènes, et les mettre en avant, montrer que nos valeurs sont identiques aux leurs.

Mais surtout et avant tout :

- Agir pour l’environnement.
- Agir pour la planète.
- Agir pour notre avenir et celui des générations futures.

La préservation de la planète et de notre climat est l’affaire de tous, notre discipline martiale, sportive et olympique permet de préparer les citoyens de demain par une éducation au travers de l’activité du judo.

Notre ligue, avec ses comités, ses clubs, ses pratiquants, s’est engagée sur ce beau projet. De nombreux arbres ont déjà été plantés et d’autres le seront bientôt. Un dossier complet est disponible sur le sujet auprès de la ligue NOUVELLE-AQUITAINE dans l’onglet « Culture Judo » du site Internet.

Voilà pour une petite information sur la Journée Mondiale du Judo.

Jigoro KANO, en inventant le judo, et en cherchant à le développer partout, voulait changer le monde avec le judo, nous y sommes peut-être.

Merci pour votre attention.

Richard LE DONNE
Ceinture noire 6^{ème} dan
En charge du groupe de pilotage « Journée Mondiale du Judo »
pour le Conseil régional « Culture Judo »